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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
AMLO y The New York Times chocan por investigación de EU 
Presidente acusa “falsedades” de reportaje que alude a presuntos pagos de cárteles a 
sus cercanos y el diario denuncia la difusión de datos de periodista autora del trabajo 
 

 
Morena sube y baja a sus plurinominales 
Les agarran las prisas a los partidos 
 

 
Revela NYT indagatoria de EU por narco-apoyos 
Investigaron sobornos a operadores de AMLO en 2018 
 

 
Llamados por el clero, narcos pactan paz en la sierra de Guerrero 
Tregua. Representantes de los cárteles Los Tlacos y La Familia acuerdan no irrumpir en 
territorio rival; funcionó la mediación de obispos iniciada hacia finales de 2023 
 

 
Rusia se alista para “una larga guerra” 
En 2023 ya podrá usar el misil nuclear “intercontinental” apodado Satán II 
 

 
Sorprende a la baja inflación quincenal 
INPC. Caída en frutas y verduras causa revés de 0.10% en primera mitad de febrero 
 

 
Crecimiento del PIB se moderó en 2023; cerró en 3.2% 
En el último tramo del año desaceleraron los sectores 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El “ejército” de AMLO para sacar su Plan C  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/el-ejercito-de-amlo-para-sacar-su-plan-c/ 
Morena designó de forma directa y no por sorteo los nombres que 
encabezan las listas de plurinominales para la Cámara de Diputados y el 
Senado, entre los que destacan las excorcholatas, colaboradores del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, personalidades de los 
espectáculos y del deporte. La Comisión Nacional de Elecciones de Morena 
reservó los primeros lugares de las listas de legisladores plurinominales por 
estrategia política para poder colocar a perfiles clave y asegurar su entrada 
al Congreso de la Unión, así como para cumplir con acciones afirmativas 
ordenadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) y el Instituto Nacional Electoral (INE).La representación proporcional 
se utiliza para asignar lugares en el Congreso de la Unión con base en el 
porcentaje de votación de los partidos políticos. Se elige a 32 senadores en 
una lista nacional, y 200 diputados en cinco listas regionales, votadas en 
cinco circunscripciones plurinominales. 
 
Reclama AMLO injerencia; 'no hay nada', responde Casa Blanca  
https://www.reforma.com/reclama-amlo-injerencia-no-hay-nada-responde-casa-
blanca/ar2761993?v=3 
AMLO afirmó ayer que es falso el reportaje del NYT sobre posibles vínculos 
de aliados suyos con cárteles de la droga, y pidió a Estados Unidos informar 
sobre dicha indagatoria. 
 
Morena sube y baja a sus plurinominales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-sube-y-baja-a-sus-plurinominales/1637390 
Morena cambió las candidaturas plurinominales al Congreso de la Unión 
que había definido el miércoles. En las primeras horas de ayer difundió sus 
nuevas listas, en las que ya no aparecen José Ramiro López Obrador, 
hermano del Presidente; Jesús Ramírez, vocero del gobierno federal, y 
Rafael Barajas, director del Instituto Nacional de Formación Política del  
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partido. En cambio, para el Senado se integraron Marcelo Ebrard, Malú 
Micher y el expanista Javier Corral, mientras que para la Cámara de 
Diputados se contempla a Hugo Eric Flores, líder de Encuentro Social; el 
dirigente sindical Pedro Haces; la empresaria Patricia Armendáriz; el 
gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, y también el expanista 
Manuel Espino. Anoche se confirmó que Alejandro Murat sí irá al Senado, 
luego de que no apareció en la primera lista.  
En tanto, los demás partidos registraron ante el INE a sus pluris al Congreso, 
a unas horas de que venciera el plazo para hacerlo.  
Por el PAN, Ricardo Anaya figura al Senado, mientras que el PRI rescatará 
como diputado a Aurelio Nuño, exsecretario de Educación. El PT fue el único 
partido que no difundió los nombres de sus candidatos. 
 
Ministro Luis María Aguilar lanza dardo: "si un juzgador atiende 
a intereses ajenos a la ley, será el mandadero de alguien"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-luis-maria-aguilar-lanza-dardo-si-un-
juzgador-atiende-a-intereses-ajenos-a-la-ley-sera-el-mandadero-de-alguien/ 
En la inauguración del XIX Congreso Nacional de la Barra Mexicana del 
Colegio de Abogados, el Ministro Luis María Aguilar Morales dijo que “Si una 
persona que se dice juzgador atiende a intereses ajenos, alejados a la 
constitución, a la ley, será el mandadero de alguien, pero no será un 
juzgador”. Además, destacó la importancia de la independencia judicial, un 
valor esencial para proteger los derechos de los ciudadanos. 
El dicho arrancó aplausos entre el público y fue difundido un clip por Justicia 
TV. Aguilar no se refirió por su nombre ni hizo referencia a la polémica 
reciente por los dichos del presidente López Obrador. 
 
Plantea INE sanciones de 67.7 mdp contra partidos  
https://www.reforma.com/plantea-ine-sanciones-de-67-7-mdp-contra-
partidos/ar2762106?v=4 
La Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) revisa 
multas por 67.7 millones de pesos a los partidos políticos por irregularidades 
en su precampaña a la Presidencia de la República y al Congreso. 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-luis-maria-aguilar-lanza-dardo-si-un-juzgador-atiende-a-intereses-ajenos-a-la-ley-sera-el-mandadero-de-alguien/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-luis-maria-aguilar-lanza-dardo-si-un-juzgador-atiende-a-intereses-ajenos-a-la-ley-sera-el-mandadero-de-alguien/
https://www.reforma.com/plantea-ine-sanciones-de-67-7-mdp-contra-partidos/ar2762106?v=4
https://www.reforma.com/plantea-ine-sanciones-de-67-7-mdp-contra-partidos/ar2762106?v=4


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Denuncia Morena ante INE "guerra sucia" de bots contra AMLO  
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/22/politica/demanda-morena-investigar-
estrategia-digital-financiada-contra-4t-1103 
Ciudad de México. - Morena presentó una denuncia ante el Instituto 
Nacional Electoral (INE) para que se investigue una “estrategia digital 
financiada desde el extranjero” con base en la cual se pretende asociar al 
narcotráfico al Presidente Andrés Manuel López Obrador y a su partido. 
La solicitud del partido guinda es que el INE indague a nivel internacional, 
bajo el supuesto de que “se están gastando un millón de dólares a la semana 
solo en trols y bots”, como parte de un financiamiento ilegal para la 
contienda en favor de Xóchitl Gálvez, abanderada presidencial de la 
oposición. Sergio Gutiérrez Luna, representante de Morena ante el INE, 
expuso que la queja es en materia de fiscalización. “Es una estrategia digital 
m extranjero para poner tendencias en Twitter, en redes sociales, los 
llamados xochibots...para pretender asociar al narcotráfico al Presidente de 
la República y a Morena”. 
 
Subsidios de CFE rebasan gasto en seguridad y salud  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/subsidios-de-la-cfe-superan-al-gasto-en-salud-y-
seguridad/ 
El gasto destinado a subsidiar tarifas eléctricas llegó a 103 mil millones de 
pesos en 2023, por arriba de lo que el gobierno ha invertido en proyectos 
para salud, educación, seguridad, protección ambiental y agricultura juntos, 
de acuerdo con cifras de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Para esos cinco rubros se realizó inversión física por 96 mil 360 millones de 
pesos, con proyectos como la construcción de hospitales, escuelas, clínicas, 
labores de mantenimiento y supervisión, así como la compra de equipos 
especializados o maquinaria. Sin embargo, el gasto en los cinco sectores se 
redujo en conjunto 30% en comparación con 2022, mientras que los 
subsidios a las tarifas eléctricas vieron un incremento cercano a 25%. 
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Arturo Zaldívar niega haber influido en los jueces  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arturo-zaldivar-niega-haber-influido-en-los-
jueces/1637392 
Arturo Zaldívar, expresidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), rechazó que durante su gestión haya influido o presionado a algún 
juez o magistrado para resolverle temas judiciales al gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. En entrevista con Ciro Gómez 
Leyva, para Radio Fórmula, afirmó que lo que sí había era un control estricto 
del actuar de los jueces y que, ante alguna queja del Ejecutivo federal sobre 
el sentido de una u otra sentencia, era revisada “por cortesía” y se le daban 
argumentos sobre ellas. “Durante los cuatro años que fui presidente nunca 
le hablé ni le he hablado a ningún juez a ningún magistrado para sugerirle, 
para insinuarle, mucho menos para instruirle que fallara un asunto en un 
sentido o en otro”, sostuvo. Zaldívar indicó que tiene la conciencia tranquila 
y que, durante todas las presidencias en la Corte, los ministros han 
mantenido una relación de diálogo con los mandatarios federales.  
En algunos casos, unos ministros eran más cercanos con Felipe Calderón y 
Enrique Peña Nieto, a diferencia de él y López Obrador. 
 
Llamados por el clero, ‘narcos’ pactan pactan paz en la sierra de 
Guerrero  
https://www.milenio.com/estados/acuerdan-tregua-entre-la-familia-michoacana-y-los-
tlacos-en-guerrero 
Guerrero. - Este jueves se reportó que las organizaciones delictivas La 
Familia Michoacana (FM) y Los Tlacos acordaron una tregua, la cual 
detendría la violencia en la sierra de Guerrero. Desde ayer por la noche, 
representantes de la iglesia en Chilpancingo pidieron a los medios de 
comunicación estar pendientes de información que se generaría hoy, 
relacionada con la situación que prevalece en la Sierra.Para la jornada del 
jueves, se confirmó que “algo” había sucedido, pero las fuentes dijeron que 
estaban autorizadas para hablar sobre el tema.  
Al indagar sobre lo sucedido, se confirmó que poco antes del mediodía, los 
principales líderes de La Familia Michoacana y de Los Tlacos — también 
conocidos como El Cártel de la Sierra— habían determinado frenar los  
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enfrentamientos que se recrudecieron durante los primeros días de 2024, 
aunque desde hace más de un año se vienen registrando. 
 
“No hay ninguna investigación sobre el presidente López 
Obrador”: John Kirby 
https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/02/22/mundo/201cno-hay-ninguna-
investigacion-sobre-el-presidente-lopez-obrador201d-john-kirby-352 
El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional, John Kirby, confirmó en 
conferencia virtual que no existe una investigación sobre el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, y presuntas conexiones con el 
narcotráfico, de acuerdo a información publicada por el diario 'La Opinión'. 
“No hay ninguna investigación sobre el presidente López Obrador”, dijo 
Kirby al abordar el tema. Dijo que el Departamento de Justicia debería 
ampliar la información sobre las investigaciones a aliados del presidente de 
México y las campañas electorales.  Este diario preguntó al Departamento 
de Justicia detalles de la indagatoria, pero no ha respondido al respecto. 
Kirby defendió la relación del gobierno del presidente Joe Biden con el de 
López Obrador. 
 
Revela NYT indagatoria de EU por narco-apoyos 
https://www.reforma.com/revela-nyt-indagatoria-de-eu-por-narco-apoyos/ar2761988?v=3 
Un reportaje del diario The New York Times reveló ayer que el Gobierno de 
Estados Unidos indagó posibles vínculos de aliados del Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, con cárteles de la droga, después de que asumió el 
cargo en diciembre de 2018. 
 
Armerías de EU repiten fórmula: buscan desestimar demanda 
de México argumentando inmunidad  
https://www.milenio.com/policia/eu-buscan-desestimar-demanda-mexico-empresas-
armas 
Ciudad de México. - Las cinco tiendas de armas que fueron demandadas por 
México por la vía civil por facilitar el tráfico de armas, solicitaron al juez que 
encabeza el caso desestimar la acción argumentando inmunidades bajo la 
Ley de Protección al Comercio Legal de Armas (PLCAA), como lo hicieran las  
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productoras de armas en el primer caso presentado en una corte de 
Massachusetts. En un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores 
informó que hoy se llevó a cabo la primera audiencia de la demanda 
presentada en octubre de 2022 contra cinco tiendas de Arizona, que, de 
acuerdo con rastreos de armas de fuego recuperadas en México, han 
facilitado la entrada de estos productos a nuestro país. “Indicaron que las 
empresas demandadas contribuyen con un número marginal al total de 
armas traficadas que llegan a México. Añadieron que el número de personas 
que fallecen por causas no relacionadas con armas de fuego es mucho más 
alto que los fallecimientos por armas de fuego”, explicó la cancillería. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/inai-investiga-a-amlo-y-morena-le-
aplica-mas-hielo/ 
Mientras el Instituto Nacional de Transparencia (Inai) abrió un expediente 
sobre la indebida exhibición que hizo el presidente López Obrador de los 
datos personales de la reportera de The New York Times, Natalie Kitroeff, 
coautora con Alan Feuer de una nota sobre la investigación que realizó 
Estados Unidos sobre presuntos vínculos con el narcotráfico de 
colaboradores y familiares del mandatario, Morena en el Senado reafirmó su 
decisión de seguir pateando el bote y no designar a los consejeros del Inai 
que están pendientes. A pesar del nuevo plazo de diez días que le puso la 
Suprema Corte, al grupo parlamentario guinda no le preocupa porque alega 
que la Cámara Alta no está obligada a lo imposible porque como ninguno 
de los candidatos reúne el respaldo de las dos terceras partes, no se puede 
decir que incumple el trámite legislativo. Es decir, si antes los morenistas no 
querían completar el pleno del órgano garante de la transparencia, pues 
menos ahora que el instituto investiga a AMLO por intimidar periodistas.  
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_2022 
Que por lo menos hasta lo que se pudo apreciar ayer, por parte de Marcelo 
Ebrard todo apunta a que su pataleo en la elección de candidato 
presidencial de Morena ha llegado a un estadio de borrón y cuenta nueva, 
pues se inscribió en un explicable séptimo lugar plurinominal para el 
Senado, detrás de Gerardo Fernández Noroña y Adán Augusto López una 
vez que se le concedieron espacios para los suyos en la negociación con el 
equipo de Claudia Sheinbaum, y ya adelantó que asistirá el próximo primero 
de marzo al Zócalo capitalino para el arranque de campaña de la ex jefa de 
Gobierno. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-02-23/op266247?pc=102 
SI ALGUIEN creía que las próximas bancadas de Morena en el Congreso de 
la Unión iban a ser de un perfil más moderado, ya se pueden ir despidiendo 
de esa idea. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El futuro de la FGR y la reunión de Sheinbaum con Gertz  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-futuro-de-la-fgr-y-la-
reunion-de-sheinbaum-con-gertz/ 
A finales del año pasado, la aspirante presidencial Claudia Sheinbaum se 
reunió con el fiscal general, Alejandro Gertz Manero, para hablar de los 
asuntos más relevantes del ministerio público y de los escenarios para el 
siguiente sexenio. Según relatan las fuentes, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador fue quien pidió a Sheinbaum acercarse al fiscal, ante los 
rumores de que dos aliados de la “doctora” pretendían quedarse con ese 
puesto, lo que tenía a Gertz un tanto molesto: el futuro senador, Omar García 
Harfuch, y su asesor jurídico Arturo Zaldívar. Sheinbaum fue a decirle al fiscal 
que, de ganar la Presidencia de la República, no tenía la intención de pedirle 
su salida de la FGR. Gertz Manero fue elegido como primer fiscal general de 
la República en el 2018 y su encargo termina en el 2027. A pesar de que su 
gestión ha estado rodeada de escándalos, entre ellos el caso de Emilio 
Lozoya, quien acaba de salir de la cárcel; la intención de eliminar el tipo 
penal de “feminicidio”; la defensa del general Salvador Cienfuegos, detenido 
en Estados Unidos, y posteriormente las órdenes de aprehensión giradas 
contra militares presuntamente involucrados en el caso Ayotzinapa; su 
pelea con el exconsejero Jurídico de la Presidencia, Julio Scherer, entre otros 
asuntos personales, Gertz Manero al parecer está firme en el cargo. 
 
Carlos Marín 
Narcointrigas, AMLO y Zaldívar  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-y-las-supuestas-
investigaciones-de-la-dea-en-su-contra 
1.- De no exhibir los videos que refiere ni documentos demostrativos, The 
New York Times habrá publicado un reportaje carroñero más, sin otro 
sustento que versiones de fuentes anónimas de la DEA y narcotraficantes 
para propinar otro periodicazo contra el presidente López Obrador. 
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Para el mandatario, sin embargo, los testimonios de sanguinarios, probados 
y confesos delincuentes valen contra Genaro García Luna y sus adversarios 
políticos pero no si el calumniado es él. 
Tuiteó el 12 de marzo de 2014: 
“El caso Monex y la declaración del agente de la DEA, acerca de que El Chapo 
financió la campaña de EPN, no deben quedar en el olvido”. 
 
Joaquín López Dóriga 
La confesión sin pudor de AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-confesion-sin-pudor-
de-amlo 
Se han convertido en normalizadores de la anormalidad. Florestán 
El 8 de agosto de 2018, tras su triunfo electoral del 1 de julio, la presidenta 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Janine Otálora, 
entregó a López Obrador la constancia de presidente electo por haber 
obtenido el mayor número de votos en las elecciones federales de dos 
meses antes. Y allí declaró su compromiso central de gobierno: 
Ofrezco a ustedes, señoras y señores magistrados, así como al resto del 
Poder Judicial, a los legisladores y a todos los integrantes de las entidades 
autónomas del Estado, que no habré de entrometerme de manera alguna 
en las resoluciones que únicamente a ustedes competen. Ninguna 
autoridad encargada de impartir justicia será objeto de presiones ni de 
peticiones ilegítimas cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o 
ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto respeto por sus veredictos. 
Pero duró mientras Arturo Zaldívar se mantuvo en la presidencia de la 
Suprema Corte, gestión que ambos trataron de ampliar dos años, violando 
la Constitución, lo que al final no prosperó. 
 
Enrique Quintana 
¿Hay chinos disfrazados de mexicanos?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/02/23/hay-chinos-
disfrazados-de-mexicanos/ 
Hay que prepararnos. Durante todo el proceso electoral, México va a ser 
objeto de críticas y cuestionamientos de lo más diverso desde Estados  
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Unidos. Muchas críticas van a provenir de los republicanos, pero otras 
vendrán incluso de los demócratas o indirectamente de agencias del 
gobierno norteamericano.  
Es claro que habrá dos grandes temas que serán recurrentes. 
Uno de ellos es la frontera, y el otro será todo lo relacionado con la seguridad. 
Este último tema ya lo estamos viendo con todos los cuestionamientos al 
presidente López Obrador. 
Diversos expertos se han ocupado de ellos, en otros espacios de este diario. 
Permítame abordar una vertiente adicional que está surgiendo de manera 
inopinada. Se trata de un nuevo impulso proteccionista. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los cinco errores del Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/23/los-cinco-
errores-del-presidente/ 
¿A quién tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador en estos 
momentos que se está definiendo su futuro transexenal para que lo 
asesore? ¿Es imposible que escuche a colaboradores en estos días? No se 
sabe cómo está tomando las decisiones para atajar las revelaciones sobre 
las investigaciones del gobierno de Estados Unidos de los presuntos 
financiamientos del narcotráfico a sus campañas presidenciales en 2006 y 
2018, pero está reaccionando equivocadamente. Ayer lo volvió a hacer 
cuando dio a conocer una carta que le envió la oficina de The New York 
Times en México pidiéndole responder nuevos señalamientos de testigos 
protegidos y fuentes federales estadounidenses sobre dinero criminal en la 
campaña donde ganó la Presidencia.  
Dar a conocer una comunicación privada no tiene sentido porque no iba a 
lograr que el Times se abstuviera de publicar la información que tenía. Para 
efectos prácticos, lo que estaba pidiendo el diario lo obtuvo con las 
declaraciones de López Obrador en la mañanera, y que provocó que los 
editores en Nueva York decidieran apurar la publicación de su investigación 
ayer mismo en la mañana, aun sin su versión en español, que suelen hacer 
para este tipo de trabajo, por las prisas.  
 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/23/los-cinco-errores-del-presidente/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/02/23/los-cinco-errores-del-presidente/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Darío Celis 
También el Tren México-Toluca  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/2/23/tambien-el-tren-mexico-toluca-
580346.html 
LA AUDITORÍA SUPERIOR de la Federación (ASF) está dispuesta a seguir 
abonando a los rumores sobre una supuesta colaboración con el gobierno 
de la 4T para evitar escándalos de presuntos casos de corrupción. 
Y es que en la Tercera Entrega de Informes de Auditoría de la Cuenta Pública 
2022, los muchachos de David Colmenares decidieron entregar un paquete 
de información incompleto y light. De los casi 30 mil millones de pesos 
relativos a las irregularidades todavía no solventadas, 7 mil millones 
corresponden al gasto de programas que controla directamente el 
gobierno federal. De las escasas pistas que la ASF aporta sobre la corrupción, 
se encuentran otra vez observaciones serias en organismos como 
Segalmex, de Leonel Cota, por alrededor de 300 millones de pesos. 
Asimismo, en proyectos fallidos como el Tren México-Toluca, con otros 
aproximadamente 240 millones de pesos, obra en la que también participó 
el gobierno del Estado de México, a cargo de Alfredo del Mazo. En Segalmex 
los reportes señalan sobre todo a una red de servidores públicos que 
utilizaron para beneficio personal más de 100 millones de pesos de las 
cuotas de combustible. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

DOF: 23/02/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5717849&fecha=23/02/2024#gsc.tab=0 
AVISO mediante el cual se da a conocer el Manual de Organización General 
de la Procuraduría Agraria. 
 
Acercan servicios de Procuraduría Agraria  
https://www.zocalo.com.mx/acercan-servicios-de-procuraduria-agraria/ 
Coahuila. - Las instalaciones del Palacio Municipal de Villa Unión, Coahuila 
fueron sede del “Segundo Taller Regional de Capacitación a Órganos de 
Representación Ejidal y Vigilancia” brindado por personal de la Procuraduría 
Agraria y con la participación de comisariados ejidales de Hidalgo, Guerreo, 
Allende y por su puesto de nuestro municipio, informó el director de 
Desarrollo Rural, Octavio Galindo. “Nuestro alcalde Mario González Vela 
siempre gestiona todos los servicios, programas y asesorías a beneficio de la 
gente del campo, en esta ocasión también se benefician personas de Villa 
Unión, Allende, Hidalgo y Guerrero”, manifestó.  
Por su parte, el síndico municipal Linda Castro detalló que el taller fue 
impartido por el ingeniero Óscar Elías Hernández, jefe de Residencia de 
Procuraduría Agraria en Sabinas. 
 
Realizan en el Congreso foro sobre una nueva legislación en 
materia agraria  
https://noreste.net/realizan-en-el-congreso-foro-sobre-una-nueva-legislacion-en-materia-
agraria/ 
Con el propósito de crear un espacio de diálogo y debate acerca de los 
cambios y adecuación que la legislación y las instituciones requieren para 
fortalecer el campo veracruzano, que contribuye a la soberanía alimentaria 
y energética de este país, este día, se llevó a cabo en el Palacio Legislativo el 
foro de seguimiento: Hacia una nueva legislación en materia agraria. 
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Al dar la bienvenida a las y los participantes en el auditorio Sebastián Lerdo 
de Tejada, el presidente de la Comisión Permanente de Medio Ambiente, 
Recursos Naturales y Cambio Climático, diputado Paul Martínez Marie, 
explicó que el propósito de este foro es iniciar un debate social que involucra 
a un amplio sector de la población. El representante del Distrito IX de Perote, 
consideró prioritario impulsar una reforma profunda a la Ley Agraria y sus 
instituciones, revisar y hacer las modificaciones pertinentes a las leyes 
posteriores a 1992, apoyar los planes integrales de justicia para los pueblos 
originarios y fortalecer la infraestructura y los recursos humanos de las 
instituciones del sector agrario. Las ponencias estuvieron a cargo del 
director general de Asuntos Jurídicos del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Alfredo Enrique Robles López; del director jurídico y de representación 
agraria en el nivel nacional de la Procuraduría Agraria, Luis Jiménez 
Guzmán, y de María Eugenia Jerez Velazco, docente de la Facultad de 
Derecho de la Universidad Veracruzana; la investigadora en ciencias 
agrarias Estela Cessa Flores expuso la estructura de la propuesta de 
iniciativa de cambios a la Ley Agraria, también integrantes del presídium. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Halachó enfrenta escasez de agua tras negligencia del Alcalde  
https://www.poresto.net/yucatan/2024/2/22/halacho-enfrenta-escasez-de-agua-tras-
negligencia-del-alcalde-423566.html 
Yucatán. - La población enfrenta problemas de escasez de agua a causa de 
la negligencia del alcalde Rodolfo Castillo Huchim por no llegar a un arreglo 
con los ejidatarios de Maxcanú, en cuyos terrenos se encuentra un pozo que 
surte el líquido al municipio. Debido a la necedad del Primer Edil, quien en 
un principio se negó a reunirse con los parcelarios del pueblo vecino hasta 
que intervino la Procuraduría Agraria, en noviembre del año pasado, 
campesinos del Comisariado Ejidal de Maxcanú tomaron las instalaciones 
de la fosa y bomba de extracción que surte del producto a los habitantes, 
dado que se encuentran en su propiedad.  
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La determinación de cerrar el acceso fue acordada el 26 de noviembre del 
2023 en una asamblea. En esa ocasión, decidieron no liberar las 
instalaciones hasta resolver el conflicto con el Ayuntamiento, “toda vez que 
se han hecho reuniones de conciliación sin lograr un arreglo con la 
autoridad municipal”. 
 
Anula TUA elección de Comisariado Ejidal  
https://www.cuartopoder.mx/chiapas/anula-tua-eleccion-de-comisariado-ejidal/482331 
Chiapas. - El Tribunal Unitario Agrario (TUA) 03, con sede en Tuxtla Gutiérrez, 
declaró nula el acta de asamblea celebrada el 14 de diciembre de 2022, 
mediante la cual fue “impuesto” como presidente del comisariado del ejido 
San Jerónimo Bachajón, municipio de Chilón, a Jerónimo Gómez Pérez. 
Manuel Moreno Gómez, apoderado legal del ejido San Jerónimo Bachajón, 
“el más grande del país” con una superficie de 57 mil 173 hectáreas y más de 
200 comunidades tseltales, dijo en conferencia de prensa celebrada en San 
Cristóbal, que en su sentencia el TUA ordenó a la representación de la 
Procuraduría Agraria en el estado que “en un término de 30 días, a partir 
de que cause estado la sentencia, convoque a Asamblea General de 
Elección de los órganos de representación y vigilancia”. 
Acompañado por otros representantes del ejido, explicó que el 14 de 
diciembre de 2022 se realizó una asamblea en la que “una minoría” de los 3 
mil 600 ejidatarios eligió ilegalmente a Gómez Pérez, quien “está usurpando 
el cargo” de presidente del comisariado ejidal. 
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Sector Agrario 
 
 

Reporta Sedatu más de 60% de avance en construcción del 
Archivo General Agrario en la Ciudad de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/reporta-sedatu-mas-de-60-de-avance-en-
construccion-del-archivo-general-agrario-en-la-ciudad-de-mexico 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, reportó que la construcción del 
nuevo museo y sede del Archivo General Agrario (AGA) ubicado en el centro 
de la Ciudad de México registra un avance mayor a 60% y es una obra que 
se realiza mediante el Programa de Mejoramiento Urbano con una inversión 
de 2 mil 300 millones de pesos (mdp). Al encabezar un recorrido de 
supervisión acompañado del jefe de gobierno de la Ciudad de México, Martí 
Batres Guadarrama, el secretario aseguró que este espacio resguardará el 
segundo archivo más importante del país y también tendrá oficinas del 
Registro Agrario Nacional (RAN) en las que se podrán llevar a cabo los 55 
trámites disponibles.  
“Los avances son significativos, vamos en tiempo. Esta obra en el corazón de 
la ciudad va a ser un espacio público para la ciudadanía, no solamente un 
edificio administrativo”, dijo Meyer Falcón del proyecto que se realiza en la 
Avenida Juárez No. 92 en la Alcaldía Cuauhtémoc. 
 
Arranca Sedatu últimas 40 obras de espacios deportivos en 
Morelos 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/arranca-sedatu-ultimas-40-obras-de-espacios-
deportivos-en-morelos 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), arrancó las últimas 
40 obras de rehabilitación y construcción de espacios deportivos en los 
municipios de Jonacatepec, Tepalcingo, Tlaquiltenango y Yautepec, 
Morelos, con una inversión de más de 97 millones de pesos (mdp). 
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Durante una visita de supervisión por la entidad, el titular de la Sedatu, 
Román Meyer Falcón informó que se trata de las últimas obras que se 
realizarán en este sexenio encabezado por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador en beneficio de las familias morelense.  
“Este último bloque de obras en Morelos contempla canchas deportivas y 
de futbol. No solo son espacios públicos, en estos municipios también 
realizamos acciones de vivienda, de regularización y con ello seguimos 
promoviendo la equidad del espacio público a través de nuevas alternativas 
para las personas que registran mayor necesidad”, declaró al recorrer una 
de las obras en proceso. 
 
Conservación del patrimonio cultural de los pueblos originarios 
es prioridad del Gobierno de México: SEP  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/conservacion-del-patrimonio-cultural-de-los-pueblos-
originarios-es-prioridad-del-gobierno-de-mexico-sep-358482?idiom=es 
Ciudad de México. - La conservación del patrimonio cultural de los pueblos 
originarios es prioridad del Gobierno de México, por ello, la Secretaría de 
Educación Pública (SEP) incluye en los Libros de Texto Gratuitos (LTG) las 
lenguas originarias y la historia de resistencia de las comunidades 
indígenas, señaló su titular, Leticia Ramírez Amaya. 
Durante la develación del billete conmemorativo Escritores Indígenas de 
México, Cachitos por la lectura 2024, de la Lotería Nacional, iniciativa de la 
Estrategia Nacional de Lectura (ENL), informó que, como parte de la 
propuesta pedagógica que impulsa la dependencia, se entregarán más de 
tres millones de LTG de Educación Básica, traducidos en 20 lenguas, a las 
escuelas de educación indígena del país. 
En el Salón de Recepciones del Museo Nacional de Arte (Munal), resaltó que 
México se reconoce como un país multilingüe y pluricultural en el que 
conviven 68 agrupaciones lingüísticas con 364 variantes, que lo convierten 
en la quinta nación con la mayor diversidad de lenguas a nivel mundial. 
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Martí Batres supervisa obras de la nueva sede del Archivo 
General Agrario  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/marti-batres-supervisa-obras-de-la-nueva-
sede-del-aga 
Ciudad de México. - El gobierno capitalino presumió las obras de 
rehabilitación que realiza el Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) para la construcción de la nueva sede del Archivo General Agrario 
(AGA), que se localizará en avenida Juárez 97, alcaldía Cuauhtémoc. 
El jefe de Gobierno, Martí Batres, destacó que se trata del segundo archivo 
más grande del país, cuya obra es ejecutada por la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Urbano del Gobierno de México (Sedatu). 
“Aquí está trabajando Sedatu, día a día, para sacar adelante esta gran obra 
y nosotros ayudamos con las obras hidráulicas por parte del gobierno de la 
Ciudad de México para proteger toda esa información tan valiosa que va a 
estar aquí.  "Este Archivo General Agrario va a ser muy importante porque 
tiene que ver con el tema de la memoria histórica, al que se le ha dado un 
gran relieve en este sexenio, pero además es una obra de arquitectura 
impresionante que hace su aportación a la imagen urbana de la Ciudad de 
México; se va a convertir en un ícono junto con otras obras que existen en la 
ciudad, va a pasar a formar parte de ese gran paisaje urbano”, indicó en un 
comunicado. 
 
Martí Batres destaca obras hidráulicas de Sacmex en 
construcción del Archivo General Agrario  
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2024/2/22/marti-batres-destaca-obras-
hidraulicas-de-sacmex-en-contruccion-del-archivo-general-agrario-580289.html 
El jefe de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, destacó las obras de 
rehabilitación que realiza el Sistema de Aguas de la Ciudad de México, para 
la construcción de la nueva sede del Archivo General Agrario (AGA), que se 
localizará en Avenida Juárez 97, de la alcaldía Cuauhtémoc.  
El recinto se trata del segundo archivo más grande del país, cuya obra es 
ejecutada por la Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano del 
Gobierno de México (Sedatu). 
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“Aquí está trabajando Sedatu, día a día, para sacar adelante esta gran obra 
y nosotros ayudamos con las obras hidráulicas por parte del Gobierno de la 
Ciudad de México para proteger toda esa información tan valiosa que va a 
estar aquí. (...) Este Archivo General Agrario va a ser muy importante porque 
tiene que ver con el tema de la memoria histórica, al que se le ha dado un 
gran relieve en este sexenio, pero además es una obra de arquitectura 
impresionante que hace su aportación a la imagen urbana de la Ciudad de 
México; se va a convertir en un ícono junto con otras obras que existen en la 
ciudad, va a pasar a formar parte de ese gran paisaje urbano”, subrayó. 
 
Ganan resolución ejidatarios de San Jerónimo Bachajón  
https://nvinoticiaschiapas.com/chiapas/22/02/2024/92046/ 
Chiapas. - Ejidatarios de San Jerónimo Bachajón anunciaron una victoria 
histórica en la defensa de su territorio. Este ejido, ubicado en la región selva 
norte de Chiapas y perteneciente al pueblo maya tseltal, celebró la 
sentencia del Tribunal Agrario a su favor. En conferencia de prensa, narraron 
que el conflicto surgió a raíz de la elección del nuevo órgano de 
representación y vigilancia, donde la injerencia del presidente municipal de 
Chilón generó tensiones. «La imposición de un candidato servil a los 
intereses capitalistas provocó polarización entre los ejidatarios, vulnerando 
sus derechos humanos y agrarios». «Tras una ardua lucha y la solicitud de 
intervención al Tribunal Superior Agrario, el proceso legal finalmente 
culminó el 12 de febrero de 2024 con una sentencia favorable. El Tribunal 
Unitario Agrario dictaminó la nulidad del acta de asamblea impugnada, 
ordenando una nueva elección de representantes en un plazo de 30 días», 
sentenciaron. Asimismo, solicitaron a organizaciones, medios de 
comunicación y defensores de derechos humanos dar seguimiento al 
proceso y garantizar la efectividad de la sentencia. Además, responsabilizan 
al grupo minoritario liderado por Jerónimo Gómez Pérez de cualquier 
intento de obstruir la justicia o perturbar la paz en el ejido. 
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